



# INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

#### **SANCIONES**

### PAGARÁ PRI MULTA DE 210 MIL PESOS IMPUESTA POR EL LEEQ

Luego de la multa que determinó el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) al Partido Revolucionario Institucional (PRI), el presidente del tricolor, Paul Ospital Carrera, manifestó que ya no hay nada que hacer para detener la sanción. La multa del IEEQ corresponde a 210 mil pesos, y se derivó de omisiones de reportes sobre gastos del partido en 2018, sin embargo, en 2017 ya se había sancionado sobre procesos administrativos. "En lo administrativo también le estamos dando paso, ustedes lo vieron, la semana pasada la multa que nos puso el IEEQ de una omisión sobre el ejercicio fiscal de 2018, entonces nos cayó una multa del 2017, del 2018, y ahí viene la de 2019, precisamente por trámites administrativos, es decir que los priistas de hoy están pagando las omisiones de los priistas de ayer". La multa al partido tricolor será descontada de manera directa de las ministraciones que la autoridad local electoral haga, en el caso de la sanción de 2018, pues la correspondiente a 2017 ya fue descontada. Ospital Carrera aseguró que, ante los malos manejos de los recursos públicos del partido en la administración de Juan José Ruiz, se espera que la medida sancionadora del órgano local electoral se repita para el ejercicio fiscal para 2019. "Esta multa es derivada del ejercicio 2018, el tiempo para defender el no pagar la multa fue todo 2019, recuerdo que yo llegué a principios del 2020 y se pasó la oportunidad de pelear para que el partido no se viera dañado, al final del día de su patrimonio".

https://noticiasdequeretaro.com.mx/2020/07/22/pagara-pri-multa-de-210-mil-pesos-impuesta-por-el-leeq/

### **CONVOCATORIA INE**

## OPINIÓN / EL INE Y SU GRAN RETO EN 2021

Por Arturo Maximiliano García

Los efectos del COVID 19 alcanzaron también a la política, no sólo se tuvieron que aplazar elecciones locales, sino que fue pospuesta la elección de cuatro consejeros electorales del INE, que desde ese mes funciona mocho. La conformación completa de la autoridad electoral nacional es un elemento esencial para la preparación del próximo proceso electoral del 2021, que será el más concurrido de la historia de nuestro país, lo que requerirá un consejo de altura, profesional, independiente y que privilegie sobre todas las cosas los principios democráticos en los que nuestro país ha logrado avanzar, pero donde aún hay retos. ¿Quiénes podrían ser estos nuevos consejeros? Era en el mes de abril cuando el Consejo del INE debía renovar a cuatro consejeros, sin embargo, la pandemia impidió que se llevaran a cabo los procesos de selección, así como que se reuniera la Cámara de Diputados, que por mayoría calificada tiene la facultad de elegir a los consejeros electorales cuando existan vacantes por cualquier circunstancia. Pero la decisión no puede esperar más, ya que se acerca el inicio del proceso electoral. A unos días de que los diputados se reúnan para elegir a cuatro nuevos consejeros, entre igual número de quintetas, dos conformadas por mujeres y las otras dos por hombres, se empiezan a perfilar los personajes más viables para ser seleccionados. Hay de todo entre los finalistas, quienes habrán sin duda de imprimirle un nuevo sello al INE, como sucede en toda renovación de un órgano colegiado, aunque sea parcial. Dentro de los perfiles destacados está, en la quinteta 1 de mujeres Rita Bell López, consejera electoral en Oaxaca, experta en temas de paridad y pueblos indígenas, lo cual podría abonar a ampliar la visión del consejo para la toma de de decisiones. En esa misma quinteta está Miriam Hinojosa, consejera electoral en Nuevo León, ex presidenta de la Asociación de Consejeras y Ex Consejeras electorales, con liderazgo nacional entre quienes fueron sus pares locales. Por lo que toca a la





quinteta 2 destaca Carla Humphrey, ex consejera del Instituto Electoral del Distrito Federal, que ya se ha quedado en la orilla un par de ocasiones, habiendo sido marginada por cuestiones políticas, dejando a un lado su experiencia y conocimientos para el cargo. Sería sin duda una de las cartas fuertes para, ahora sí, llegar a ocupar el cargo de consejera, dentro de una quinteta donde hay también funcionarias de carrera del INE, así como Eunice Rendón, de muy buena memoria por su trabajo a favor de los migrantes. En el caso de los hombres, destaca en el grupo 1, por su perfil independiente, académico y su trayectoria en el ámbito electoral, Luis Octavio Vado, quien es un autor muy prolífero en materia jurídica y particularmente electoral, contando además con con experiencia operativa y directiva en lo electoral, siendo quizá uno de los perfiles más completos. Hay otros importantes académicos, como Revnaldo Ortega y Javier Aparicio, aunque sin experiencia electoral, donde Aparicio se le vincula más con la derecha, mientras que Yuri Beltrán, también del primer grupo de hombres, fue consejero de la CDMX y asesor de la ex presidenta del TEPJF María del Carmen Alanís. Recientemente el INE ha estado a la defensiva, ante las declaraciones hechas por el Presidente que éste estará velando por las elecciones de 2021. Si bien la autoridad electoral está haciendo su trabajo y su existencia ha sido clave para la transición democrática y el respeto al voto, aún hay procesos donde los gobernantes, en entidades y municipios, hacen de las elecciones, auténticas elecciones de estado, generando inequidad en las contiendas y por lo tanto resultados no apegados a la libre voluntad de los electores. Esto último será sin duda el gran reto del nuevo INE, esperando que cuente con personas capaces y los recursos para impedir que se coarten los derechos democráticos de millones de mexicanos que irán a las urnas en junio de 2021. (CI)

# INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL

## CONSEJEROS DEBEN NOMBRARSE SIN AMBICIONES PARTIDISTAS: KURI

El coordinador de las senadoras y los senadores del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional hizo un llamado al gobierno y a su partido a garantizar que los cuatros nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) que serán electos por la Cámara de Diputados carezcan de vínculos partidistas, cuenten con probada capacidad, honradez y sean totalmente independientes del poder. "Mañana, cuando el Congreso Federal, con mayoría de Morena, busque definir los nombres de dos mujeres y dos hombres como nuevos consejeros del INE, podrán reivindicarse si lo hacen dejando de lado ambiciones partidistas", afirmó en conferencia de prensa virtual, acompañado del presidente nacional del partido, Marko Cortés Mendoza, y el coordinador de la bancada panista en la Cámara de Diputados, Juan Carlos Romero Hicks. El gobierno en turno, reiteró, debe mantenerse al margen de las elecciones y garantizar la autonomía del INE, Tribunales electorales y de los organismos estatales. "Su mayor aportación debe ser afianzar su independencia. Los verdaderos y únicos vigilantes de la misma debe ser la sociedad, no los gobiernos locales, no los gobiernos estatales, no el gobierno federal". (PA)

## PA: "CAMPAÑAS DURAS" PREVÉ RIVADENEYRA

Campañas duras y parejas, pero decentes, espera en 2021 el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) de Querétaro, Jorge Rivadeneyra Díaz, al advertir que el gobernador Francisco Domínguez tendrá una recta final marcada por la crisis de salud y financiera. Reconocido militante del Partido Acción Nacional, por el que fue alcalde de San Juan del Río y buscó la candidatura al gobierno estatal en 2009, el líder de los industriales de la entidad, es hombre de acción más que de palabras, pero usa las necesarias para responder a PLAZA DE ARMAS, como cuando se le pregunta: ¿Permanencia o cuarta alternancia? "En Querétaro las personas serán más importantes que los partidos" subraya. Rivadeneyra en plática anterior con este periódico explicó su ausencia de la actividad partidista: Hay una frase que a mi me gusta mucho. A la política no te metes, te meten y de la política no te sales, te sacan. Entonces esa premisa subsiste. Realmente yo estoy muy contento con





un trabajo que juzgo importante en mis empresas y hacia el estado de Querétaro me siento con la obligación de ser alguien que contribuye con la inversión extranjera, con la generación de empleos, los nuevos negocios, etc. etc. Entonces tengo un trabajo de tiempo completo. Me gusta la política, por eso fui presidente municipal de San Juan. Es un tema que me gusta. Tengo grandes amigos en el PAN, incluido el señor gobernador y el senador Mauricio Kuri. Tengo amigos en Morena y por todos lados. Sin embargo, desde la neutralidad formal de su actual representación, asiste lo mismo a los actos convocados por su amigo el mandatario estatal que a reuniones con el presidente Andrés Manuel López Obrador o de su paisano Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, está dedicado desde hace años a sus empresas. Dueño de importantes industrias, algunas iniciadas por su padre y otras creadas por él, negocia con transnacionales estadounidenses, europeas y asiáticas, por lo que tiene el pulso de los eventos económicos del mundo y prevé para este y los próximos años una muy severa crisis en México, de la que espera se defienda Querétaro y esté bien, sobre todo si se aprovecha el distanciamiento de Estados Unidos con China. Ante los retos del desempleo y los efectos de la pandemia, Rivadeneyra señala que será necesario reiventarnos todos, del mismo modo que destaca la necesidad de preservar la seguridad, reactivar la economía de manera creativa e impulsar las obras de infraestructura generadoras de muchos empleos. (...) (PA principal)

# PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

#### **PVEM**

#### ABIERTO PVEM A IR EN COALICIÓN CON MORENA: RICARDO ASTUDILLO

Por Diego Rivera

Las dirigencias nacionales del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) no han definido si Querétaro será parte de la posible alianza que tendrán con el Partido del Trabajo (PT) para competir en unidad en algunos distritos federales en las elecciones del 2021, por lo tanto, no se ha gestado ninguna reunión entre dirigencias estatales, aseguró el presidente del PVEM, Ricardo Astudillo Suárez. "En el tema local, cada dirigencia tiene su propio ritmo, nosotros estamos abiertos. Estamos obligados por el escenario político que se vive a nivel nacional a platicar con las diferentes fuerzas políticas, pero en lo local no hemos tenido todavía ninguna reunión de dirigencias". Recordó que el anuncio hecho hace unas semanas por sus dirigentes nacionales, consiste, primero, en respaldar el trabajo del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, desde la Legislatura federal y, posteriormente, podrían incluir en la agenda una definición de candidatos comunes para contender en las próximas elecciones constitucionales. (N)

#### NOTAS PRINCIPALES

#### DO: CALOR DE 44 GRADOS, SEGUIRÁ HASTA EL 20 DE AGOSTO

En lo que va del año, las temperaturas más altas que se han registrado fueron de 44 y 36 grados centígrados, en Jalpan de Serra y zona metropolitana de Querétaro respectivamente, compartió el analista de riesgos de la Coordinación estatal de Protección Civil, Luis Navarrete Ramos. Navarrete Ramos indicó que desde el pasado 12 de julio y hasta aproximadamente el 20 de agosto, estará vigente el periodo de la canícula, época que se caracteriza por la reducción de precipitaciones pluviales, por lo que las altas temperaturas se sienten más intensas. (DQ principal)





### EUQ: PIERDE RAMA HOTELERA DE LA CAPITAL MIL 354 MDP

Pandemia mata 18 mil empleos directos: Turismo. En primer semestre del año sólo se logró 25% de ocupación. (EUQ principal)

CQRO: QUERÉTARO MANTENDRÁ ACTIVIDADES ECONÓMICAS, PERO CON MAYOR VIGILANCIA: FDS. (CQRO principal)

## PODER LEGISLATIVO

## RECIBE CONGRESO 1 MIL 269 SOLICITUDES DE JUBILACIÓN Y PENSIÓN

Por Leticia Jaramillo

Hasta la fecha la comisión de Trabajo y Previsión Social de la LIX Legislatura local, ha recibido un total de 1 mil 269 solicitudes de jubilación, pensión por vejez y muerte, de las cuales han sido discutidas y aprobadas 1 mil 127, lo que representa un 90 por ciento de avance dictaminado. Se ha dado trámite legislativo a 124 expedientes hasta el día de ayer, lo que constituye un avance al 100 por ciento de los proyectos presentados. Así lo señaló el presidente de la comisión legislativa, diputado Néstor Gabriel Domínguez Luna, quien agregó que por orden judicial se han dictaminado 60 decretos, mismos que dejan sin efecto los anteriormente aprobados, en el cumplimiento de la ejecutoria de amparo. Están pendientes de discutirse en Pleno 311 dictámenes. (N)

#### PROPONE FABIOLA LARRONDO DECLARAR A "CARROS BÍBLICOS" COMO PATRIMONIO CULTURAL

Por Leticia Iaramillo

La diputada Fabiola Larrondo Montes, coordinadora de la bancada de Morena, presentó una iniciativa de ley para que se nombre patrimonio cultural, inmaterial e intangible del estado de Querétaro el desfile de carros bíblicos en las fiestas decembrinas, a fin de preservar esta tradición de 191 años que cambia y evoluciona, que se enriquece, y hoy se ve amenazada por la globalización y la falta de apoyo. La iniciativa de acuerdo por la cual se exhorta al titular del Ejecutivo del estado fue ingresada el día de ayer en Oficialía de Partes del Poder Legislativo. La legisladora dijo que si no se alimenta el patrimonio cultural e inmaterial se puede perder o quedar relegado al pasado. (N)

## RESPALDA LUPITA MURGUÍA PROPUESTA DE UN NUEVO PACTO FISCAL

Luego de la petición de los gobernadores del Partido Acción Nacional (PAN) sobre ll conformación de un nuevo Pacto fiscal, la senadora albiazul, Guadalupe Murguía Gutiérrez, manifestó su total apoyo a los mandatarios estatales, pues aseguró que es necesario una distribución más equitativa de los recursos públicos. Actualmente del total de los recursos que se recaudan en las entidades, 80 por ciento va a las arcas de la federación, 16 por ciento pasa a las entidades federativas y 4.0 por ciento a los municipios. (N)

# **PODER EJECUTIVO**

#### DE MEZQUINDAD ACUSA PANCHO AL GOBIERNO FEDERAL

El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, afirmó que ante la gravedad de la pandemia no se debe actuar con mezquindad, ante la postura del subsecretario de Promoción de la Salud del gobierno federal, Hugo López Gattel de no querer dialogar con los gobernadores panistas. En una entrevista radiofónica, Domínguez Servién, quien preside la Asociación de Gobernadores del PAN (GOAN), afirmó que lo importante es que el diálogo se alcance para solventar los problemas por la enfermedad COVID-19 y los semáforos epidemiológicos. "Lo relevante





es dialogar y no perder la coordinación porque estamos hablando que tenemos un problema en materia de salud, el más grande en un siglo y no podemos actuar, desde mi punto de vista, con mezquindad", sostuvo. (PA)

## PARTICIPA EL GOBERNADOR EN SESIÓN INFORMATIVA DEL COLEGIO DE INGENIEROS

El presidente del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro, Sergio Camacho Hurtado, calificó como "decisiones serias y valientes" las que el gobernador Francisco Domínguez Servién ha tomado en torno a la pandemia. En la sesión informativa del Colegio, en la que participó el mandatario estatal, Camacho Hurtado dijo que este organismo está abierto tanto para el sector público como para la iniciativa privada, como el brazo técnico que da certeza a las inversiones que buscan llegar a la entidad. El gobernador apuntó que los integrantes del Colegio de Ingenieros Civiles serán tomados en cuenta no sólo en las obras, sino también en la planeación del desarrollo del estado; porque dijo que el sector de la construcción es importante para la economía y el desarrollo. (CQRO)

## SUMAN 3 MIL 269 CASOS Y 432 MUERTES POR COVID-19 EN EL ESTADO DE QUERÉTARO

Por Mauricio Hernández

Hasta la noche de este martes 21 de julio, la Secretaría de Salud del Estado de Querétaro ha detectado 3 mil 269 casos confirmados de COVID-19, es decir, durante las últimas 24 horas fueron diagnosticados 66 contagios nuevos del coronavirus SARS-CoV-2 en la entidad federativa. Asimismo, reportó que del total de 3 mil 269 casos acumulados y confirmados con prueba de laboratorio, 43 por ciento son mujeres y 57 por ciento son hombres; mientras tanto, 169 pacientes permanecen hospitalizados, de los cuales 73 se encuentran en condición grave. (CQRO)

## **ENTREGAN 650 MDP A QUERÉTARO**

El Gobierno de México está invirtiendo en el Estado de Querétaro más de 650 millones de pesos, recurso que está llegando directo a la población a través de la dispersión bancaria y del operativo que actualmente se lleva a cabo, para entregar a 128 mil queretanos las Pensiones para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores y para las Personas con Discapacidad. Este ejercicio inició el pasado 1 de julio y concluirá el próximo 28 del mes en curso. Se está otorgando el recurso correspondiente al bimestre julio-agosto y, con el propósito de que la población continúe resguardándose en casa, también se está adelantando lo respectivo a los meses septiembre y octubre; lo que en suma se entrega a cada beneficiario es la cantidad de 5 mil 240 pesos. "El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador está transformando la política social cuidando que los programas, que anteriormente se usaban con fines políticos, hoy cumplan el propósito de brindar condiciones de bienestar y reducir la brecha de desigualdad; por ello, está siendo tan importante la determinación de que la entrega sea sin intermediarios", indicó el Dr. Gilberto Herrera Ruiz, Delegado Estatal de Programas para el Desarrollo. (PA)

#### **MUNICIPIOS**

#### ABREN CONVOCATORIA PARA "TU BECA"

El secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres Gutiérrez, informó que ya está abierta la convocatoria para el Programa Tu Beca, por lo que invitó a las y los jóvenes queretanos a que se inscriban a través de la página del Municipio para que puedan acceder a una de las becas que se entregarán para alumnos de secundaria, preparatoria y universidad. "En septiembre estaremos haciendo la entrega de estos apoyos, entregaremos dos mil 285 becas para secundaria, mil 250 becas para preparatoria y mil 151 becas para licenciatura, con un monto total de inversión de este segundo periodo de 11 millones 164 mil 700 pesos" comentó. (N)





## MÁS DE 9 MIL ENTREGAS, CON PROGRAMA COMPRANDO SIN SALIR DE CASA: SOSA

Continúa activo el programa Comprando Sin Salir de Casa a través del cual se han realizado 9 mil 58 viajes, se cuenta con la participación de 58 taxistas y 313 negocios registrados que, en su conjunto, han alcanzado ventas por 2 millones 48 mil 707 pesos desde que comenzó a operar. Este subprograma forma parte del Programa Emergente de Apoyo Económico, aprobado a finales de abril para atender a parte de la población afectada en su economía por motivo de la contingencia. A través de esta acción se busca incentivar las ventas de los comerciantes establecidos de diferentes giros, ya que ofrecen a sus clientes el envío a domicilio dentro de Corregidora sin costo extra, y será el Municipio quien absorberá el pago de cada viaje que hagan los taxistas para hacer las entregas. Cuando los clientes llaman a los negocios inscritos para hacer un pedido, se les explica que tienen la opción de entrega a domicilio sin costo para ellos en un taxi autorizado, y únicamente pagarán lo que haya costado el producto adquirido, posteriormente, el Municipio de Corregidora pagará a los taxistas participantes los viajes realizados. (PA)

# ADVIERTEN EN CORREGIDORA QUE SERÁN ESTRICTOS PARA EVITAR REGRESO A SEMÁFORO ROJO

Por Esmeralda Trueba

Si la ciudadanía no cumple con las medidas de prevención de contagios por COVID-19 para evitar que la entidad regrese al semáforo rojo, la autoridad municipal se verá en la necesidad de hacer suspensiones, advirtió el titular de Protección Civil de Corregidora, Omar Lugo Aguilar, luego de señalar que en esta demarcación serán estrictos en el tema del reforzamiento de las acciones de prevención. Detalló que desde el inicio de la pandemia se han firmado acuerdos de cumplimiento con empresarios y comerciantes y en caso de incumplimientos se hacían llamados previos a las suspensiones; sin embargo, dijo, ahora la ciudadanía debe colaborar más para evitar que se llegue directamente a la sanción o al cierre. (CQRO)

## CONTINÚA DIF DE EL MARQUÉS ENTREGANDO APOYOS A GRUPOS VULNERABLES

El gobierno municipal de El Marqués, a través del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (SMDIF), trabaja de forma continua y eficiente a favor de las familias que viven en vulnerabilidad social, las cuales reciben atenciones que continúan mejorando su calidad de vida. Durante el segundo trimestre del 2020, se han realizado diversas acciones que han impulsado al bienestar y desempeño, así como la economía de familias que viven en escasos recursos, refirió la directora de la dependencia, Claudia Martínez Guevara. (N)

### LLEVA MEMO 3 MIL APOYOS A COMERCIANTES DE SAN JUAN

Por Rossy Martínez

Guillermo Vega Guerrero alcalde de San Juan del Río, realizó la entrega de más de 3 mil apoyos económicos a comerciantes que se registraron para ser beneficiados con una suma de 3 mil pesos cada uno con el objetivo de ayudar a resurtir sus negocios. Vega Guerrero explicó que este beneficio se entregó a todo aquel comerciante que se encuentra al corriente con sus licencias de funcionamiento municipal, "los comerciantes agradecieron esta ayuda, debido a la difícil situación económica que se está presentando debido a la pandemia". El alcalde afirmó que el Gobierno Municipal hizo un esfuerzo para poder ofrecer este apoyo, que se otorga con toda la voluntad y de corazón, para el beneficio de las familias. Por lo que agradeció la confianza que tuvieron en este programa y por haber realizado el trámite en tiempo y forma; además porque son de los ciudadanos responsables que tienen sus papeles en orden, como el caso de la licencia vigente. (PA)





# INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

#### NEGOCIOS CAMBIAN DE GIRO PARA SOBREVIVIR: CANACO

Por Katia Lemus

Ante la situación económica por la que atraviesan todos los sectores que reiniciaron actividades en junio pasado, muchos negocios se han visto en la necesidad de cambiar de giro para no tener que cerrar, reconoció Carlos Habacuc Ruiz Uvalle, presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco). "Hay un factor importante que hemos visto, un cambio de giro, y también eso es importante, no ha sido el cierre total. Estamos trabajando para ver cuáles han sido los giros y cuál es el porcentaje de negocios que han tenido que cambiar de giro para disminuir un poco el cierre de sus establecimientos". (CQRO)

# **COLUMNAS Y OPINIÓN**

#### **EXPEDIENTE Q - DISTRAE**

Por Adán Olvera

Hoy estará de regreso uno de los emblemas más grandes de campaña del actual presidente de México; Andrés Manuel López Obrador, construyó como candidato una narrativa que le funcionó de manera perfecta con la población agraviada con los excesos de fantochería que muchos funcionarios tuvieron en décadas anteriores, como viajar de su casa a la oficina en helicóptero y tener todo un séquito de personas que les ayudan hasta cargar el portafolio y con los cambios de ropa. El avión presidencial que se adquirió en arrendamiento en el sexenio de Felipe Calderón y que estrenó el presidente Enrique Peña Nieto, es un elemento que facilita la operación de un jefe de estado y que es símbolo de poder de una nación fuerte y próspera, no es un avión propiedad de una persona, es del estado mexicano, el discurso era que el avión "No lo tiene ni Obama" en referencia al presidente de los Estados Unidos, en aquellos días de campaña en México, lo cierto es que el avión no era de Peña Nieto y el del norte no era de Obama. Aquel avión es mucho más grande y más sofisticado pero hay millones de mexicanos que compraron esa historia; hoy después de casi tres años de aquel discurso sigue vigente porque el avión se iba a vender, luego a rifar y nuevamente a vender o cambiar por medicinas, como en tianguis de autos de Ecatepec. El discurso es para alimentar a los seguidores de la causa y hoy llega nuevamente este símbolo de distracción y seguramente será parte del discurso en los siguientes días y el tema seguirá rindiendo para distraer la atención de temas como el manejo de la pandemia y si ese tema no lo pueden tomar en serio es lamentable para lo que viene al país en temas de salud. La salud de los mexicanos está en riesgo y las consecuencias económicas están peor y la venta de un avión de ese tamaño no resuelve nada más que simbolismos y no se ve que quieran tomar las cosas seriamente; según el epidemiólogo Marcelo Ebrard, en diciembre de este año ya habrá vacuna para el SarsCov2 (Covid-19). DE REBOTE. La necedad de algunos fieles católicos de caminar hacia el Tepeyac, puede traer consecuencias delicadas para ellos, esperemos que no, pero la decisión de cuidarse es personal. (DO)

#### **CUARTO DE GUERRA**

A CUENTAS. Una vez detectado dónde era almacenado el material de construcción robado a la delegación Villa Cayetano Rubio del municipio de Querétaro, los dueños de esos inmuebles serán llamados a declarar como parte de la investigación complementaria para fincarles responsabilidades. Así es como el ex regidor Sócrates Valdés y su esposa la ex candidata y ex diputada local Antonieta Puebla, ambos priístas, serán ligados con estas irregularidades que le costaron prisión a 2 exfuncionarios denunciados por la gestión de Luis Bernardo Nava, empeñado en cumplir eso de que no es "tapadera" de nadie. AL TIEMPO. Juan José Jiménez sigue calladito y sin dejar de tener trabajo de tierra, sin anuncios espectaculares como los del ansioso Arturo Maximiliano pero sobre





todo sin bajarse ante la especulación de un probable "dedazo" como ya hizo Gilberto Herrera. Hoy al partido Morena tiene muchas cabezas y una lucha interna fuertísima por la dirigencia nacional, pero la apuesta del senador es que, cuando lleguen las definiciones, los descartes y los arrepentimientos, él mantendrá intactas sus posibilidades para buscar la nominación 2021 porque nunca las negoció. Al tiempo. (DQ)

## UNA VISIÓN DESDE EL SENADO - EL CASO LOZOYA

Por Sen. Juan José Jiménez

Emilio Lozoya, el exdirector de Pemex, ya está en México y su colaboración con las autoridades tiene la atención de todo el país, pues amenaza con revelar una red de corrupción en torno a la aprobación de la reforma energética de Enrique Peña Nieto, involucrando a diputados y senadores que respaldaron estos cambios a la ley, allá por 2013. De acuerdo con diversos medios de comunicación, Lozoya tiene en su poder al menos 12 videos con 16 horas de grabación, en los que aparecen recibiendo sobornos legisladores y dirigentes de partidos políticos. Recordemos que, siendo un prominente senador panista de 2012 a 2015, Pancho apoyó y formó parte de las negociaciones del "Pacto por México", aquel acuerdo entre el PAN y el PRI para aprobar las reformas constitucionales de Peña Nieto. Ahora sabemos que ese apoyo de los panistas no fue gratis. Hubo dinero -y mucho- de por medio. En el pasado de nuestro país esa era la normalidad: los moches, los sobornos, los compadrazgos y la impunidad. Pero eso se acabó. En 2018 las y los mexicanos mandaron un mensaje claro y contundente para acabar de una buena vez por todas con ese régimen de corrupción que tanto ha dañado a México. Cumpliendo con ese mandato ciudadano, el presidente López Obrador ha luchado desde el día uno para acabar con la corrupción en la vida pública y ha dicho que la extradición del exdirector de Pemex ayudará a que se estigmatice a los corruptos, "que haya vergüenza y nunca más se vuelvan a cometer saqueos". De igual forma, el coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, declaró que este caso ocasionará al país "un temblor político". Y vaya que sí, pues será un temblor que posiblemente alcance las más altas esferas del poder queretano. Sin duda, la tarea de acabar con la corrupción no termina aquí. Por el contrario, este puede ser tan solo el inicio de algo mucho más grande que fortalezca nuestro Estado de derecho, dejando claro que, se castigará a quienes hayan incurrido en corrupción. Seguiremos atentos. (DQ)

#### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

NO INSISTIRÁ GOAN EN REUNIÓN CON SALUD FEDERAL. Los gobernadores del PAN no insistirán en sostener un encuentro con las autoridades federales de salud, dijo el presidente de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan) y mandatario queretano, Francisco Domínguez Servién, durante una entrevista radiofónica con un medio nacional, en la cual puntualizó que los temas de salud se discutirán como miembros de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) el próximo jueves. Este martes, en la mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud federal, Hugo López-Gatell, dijo que los mandatarios estatales del PAN "tenían la intención de tener un trato específico, por ellos autoidentificarse en un grupo de acuerdo al partido en que militan. (...) Este jueves vamos a tener la reunión con Conago y seguiremos nosotros en el tema de salud con un trato igualitario y además un enfoque técnico de la materia de salud". PROGRAMA DE APOYO A COMERCIANTES ALCANZA VENTAS SUPERIORES A LOS 2 MDP. Que el programa "Comprando sin salir de casa", en el que participan 58 taxistas y 313 negocios de Corregidora, llegó a 9 mil 58 entregas y ha permitido ventas por 2 millones 48 mil 707 pesos desde que comenzó a operar. La iniciativa cuyo fin es incentivar las ventas de comerciantes establecidos que ofrecen a sus clientes el envío a domicilio en Corregidora sin costo extra, debido a que el municipio absorbe el pago de cada viaje de los taxistas para hacer las entregas- forma parte del "Programa emergente de apoyo económico", aprobado a finales de abril para atender en esta demarcación a parte de la población afectada en su economía por la contingencia del Covid-19. SE





INCONFORMAN POR RESOLUCIÓN DE CONTRALORÍA DEL CONGRESO. Que luego de que la Contraloría del poder Legislativo del estado de Querétaro calificó como una "posible falta administrativa no grave" los hechos denunciados en agosto del año pasado por Colectiva Juntas, en contra de la diputada del PES Elsa Méndez, por considerar que promueve un discurso de odio y fomenta la discriminación hacia las mujeres y miembros de la comunidad LGBT+, dicha organización interpuso un recurso de inconformidad ante el Tribunal de Justicia Administrativa en la entidad, el cual tiene hasta el 26 de agosto para resolver. (CQRO)

## LA LUCHA POR LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE QUERÉTARO

Por Andrés González

Con el tiempo electoral corriendo y que la pandemia – hasta ahora – no ha retrasado, los partidos políticos todos, los ya existentes y los que pudieran venir, están comenzando a cumplir con sus quehaceres internos de selección de sus mejores cartas para que lleguen fortalecidos, pero también empeñados en cumplir con todos las exigencias de ley que deberán cubrir antes del inicio oficial de este proceso. Y para el estado de Querétaro hay dos tiempos. El federal, que este si inicia oficialmente el primero de septiembre – estamos a cuarenta días y esta si es cuarentena real – y que corresponde a entrar a todas las leyes, reglas y disposiciones que exige el Instituto Nacional Electoral, INE, y que para nuestro estado abarca los cinco distritos electorales federales. Y de estos, si bien las propuestas son hechas desde el CEN de todos los partidos, los protagonistas son queretanos de carne y hueso y de los cuales, el primer visto bueno sale de lo local, para que se convierta después en una definición nacional. Pero hay tiempo todavía para eso. Lo que si se está apresurando al interior de los partidos políticos, son las cartas con las que jugarán para todas las posiciones locales. Y comenzando para la mayor, como lo es el candidato o candidata para gobernador del estado: pegadito con esta, va la Presidencia Municipal de Ouerétaro - que no alcaldía, por observación de uno de mis lectores y es razón constitucional – a la que se le llama con justa razón "La Joya de la Corona" pero particularmente por la gran cantidad de votos que aporta o contribuye para el proyecto mayor, que es la gubernatura. Y va comienzan a asomar – v a sonar – los primeros nombres: Los del PAN, partido en el Poder; los de MORENA, segunda fuerza política en el estado y los del PRI, por comenzar por los tres partidos mayores, sin menos preciar al resto de los partidos malamente llamados "pequeños" porque pudieran hacer la diferencia en las posibles alianzas que hicieran con estos - digámosles así - "cabezas de serie", además de los registros que se logren por la vía de los candidatos independientes. De todos ellos y en su momento, los estaremos aquí abordando. Comencemos con Acción Nacional. Aquí – y no hay más cera que la que arde – el aspirante mayor y a la vista de todos, es el actual presidente municipal Luis Bernardo Nava, muy a pesar de que "su cera" no quiere prender muy bien. Y es que su llegada al Poder, estuvo prendida de alfileres, por la cercanía y muy pequeña diferencia que tuvo con su inmediato perseguidor. Tan así fue esta diferencia – de solo 1,552 votos – que la definición tuvo que darla la Sala Monterrey la que a la postre llegó casi en la víspera de la Toma de Protesta, con intereses de seis partidos políticos ahí metidos, por las alianzas que lograron los partido "cabeza de serie". Y esa misma regla va a imperar para el proceso 2020,2021 que irremediablemente se acerca. Para hacer posible la victoria de LBN, fue necesario hacer la suma de otras dos fuerzas políticas, como lo son el Partido de la Revolución Democrática – el PRD -, pero también del Partido Movimiento Ciudadano. Ahora y solo tres años después, las consideraciones políticas han variado, pero las alianzas van a seguir teniendo la misma importancia. Partido que no lleve o cuaje alianza, aventura su participación para llegar a la Presidencia Municipal de Querétaro. Y va llegaron o están llegando, los primeros amarres. El segundo lugar para la presidencia municipal de Querétaro lo ocupó MORENA, llevando como propuesta a un candidato "externo", en la persona de Adolfo Ríos García, que fue nominado por la popularidad que como deportista había alcanzado en el balompié nacional, jugada que en otras partes del país, en estados y municipios, utilizó MORENA para llegar al Poder. Aquí estuvo a punto de lograrlo. Pero en MORENA, los amarres preliminares ya no son los mismos. Y ya hay más nombres en este partido. De todo esto les platicaré, además de las





nuevas disposiciones que por ley inciden en los partidos, como lo son las postulaciones de menores de 35 años de edad – y que ya es obligatorio en la suma de los municipios – o bien, el respeto a la nueva paridad de género, que no solo comprende el 50 y 50, sino el reparto equitativo para las presidencias municipales consideradas mayores. Continuará. (CI)

#### **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio A Venegas Ramírez

PORTAZO EN LA NARIZ A GOBERNADORES AZULES. El único canal de comunicación será la Conago. 2014: Aquel encuentro con Lozoya en Houston. ¿Que ya no hay subsidio en metros 3 de agua? Los Mártires de la Pino Suárez sufren las obras. Causó controversia -sobre todo en redes sociales- la opinión de este armero escrita ayer aquí, en torno a la falta de fuerza de la Asociación de Gobernadores del PAN y de la Conferencia Nacional de Gobernadores. Oue sí v que no. Unos decían que el presidente de GOAN. Francisco Domínguez, tenía calidad moral v hartos elementos para negociar con la Federación. Otros que tenía la fuerza de un Tehuacán...sin gas. 3 DE MARZO DE 2014. Los entonces senadores del PAN, Francisco Domínguez y Francisco García Cabeza de Vaca acuerpan al otrora director de Pemex, Emilio Lozoya Austin. Un año después, los panistas se convirtieron en gobernadores de Querétaro y Tamaulipas. El del centro, amenaza con dar nombres y más nombres. Foto: Twitter. Independientemente de eso, ayer mismo el presidente Andrés Manuel López Obrador y el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, pusieron -como dirían los clásicos- los puntos sobre las íes. Utilizaré como sustento de esta columna las versiones estenográficas de los diálogos en Palacio Nacional. Lizbeth Álvarez, del Diario Basta, le preguntó al presidente: ¿Cuál es su opinión sobre que los senadores del PAN han mencionado que van a presentar una denuncia ante la Organización de las Naciones Unidas, a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos v la Organización de Estados Americanos contra el subsecretario Hugo López-Gatell por el mal manejo de la pandemia y la negligencia de esta? El mandatario explicó que eso es politiquería de grupos que buscan obtener mayoría en el Congreso en la elección del 2021. Son grillos, acusó. Y entrecomillo: "Bueno, mire, hay, como lo hemos manifestado, desde el inicio de la pandemia mucha desinformación, mucha politiquería. No sólo durante la pandemia, desde antes, y va a concluir la pandemia -así lo deseamos, lo queremos, lo anhelamos- y va a seguir la politiquería porque se está llevando a cabo una transformación y, lo he dicho varias veces, cuando hay una transformación, se produce una reacción conservadora, los que no quieren que se den los cambios, los que quieren mantener al antiguo régimen, en este caso un régimen de corrupción, de injusticias, de privilegios. Entonces, son grupos que se sienten afectados porque se les quitaron sus privilegios, entonces hay esa oposición al gobierno, "Y se va incluso a intensificar en la medida que se vayan acercando las elecciones en México porque, como es de dominio público, estos grupos han manifestado que quieren tener mayoría en el Congreso, incluso están convocando a unirse todos en contra de nosotros o de lo que representamos. "Por eso estas acusaciones que van a la ONU, que van a la OEA, que van a la Organización Mundial de la Salud, a todos los organismos internacionales a hacer acusaciones, pero no es más que politiquería, antes se le llamaba coloquialmente 'grilla'. El mandatario insistió: "Entonces, hay que tener también paciencia, no tomar en cuenta el protagonismo sin fundamento, irresponsable, porque se están queriendo montar en una tragedia. "... Entonces, para cerrar con tu pregunta, es propaganda, 'grilla', politiquería". **Pero el tema no quedó ahí.** La misma reportera quiso saber por qué se canceló la reunión que los gobernadores del PAN tendrían con los mandos superiores de la Secretaría de Salud federal. El presidente pidió al subsecretario Hugo López-Gatell que atendiera la respuesta: "Las expresiones públicas sobre esta cancelación también están sobredimensionadas, yo creo que se relaciona con lo que ya explicó con detalle el presidente. "No hay nada inusual. Los gobernadores de este grupo del Partido Acción Nacional han estado trabajando en sí mismos como un grupo un poco aparte de los demás gobiernos estatales en sus ámbitos de actividad política, siempre respetable, pero en la materia técnica pareciera como que fuera del consenso de la





Conferencia Nacional de Gobernadores, que representa a los 32 mandatarias y mandatarios estatales, ellos tenían la intención de tener un trato específico por ellos autoidentificarse en un grupo de acuerdo al partido en que militan. "Sin embargo, tenemos un grupo de trabajo que convoca semanalmente, conjuntamente la Secretaría de Gobernación con la Secretaría de Salud, las personas titulares: la doctora Olga Sánchez Cordero, el doctor Alcocer y en consenso con la Conferencia Nacional de Gobernadores. La postura del Gobierno de México es un trato desde luego respetuoso, equilibrado e igualitario a las 32 entidades federativas, independientemente de quién es el mandatario o mandataria y cuál es el partido político que representa. Y fue más claro: "Entonces, insisto, la semana pasada que tuvimos en jueves esta conferencia, como la tenemos todas las semanas o casi todas las semanas, la Conago a través del titular de la Comisión de Salud, que es el gobernador Mauricio Vila, de Yucatán, planteó que sería bueno tener una reunión más detallada sobre el tema del semáforo, básicamente para dar oportunidad a que las y los mandatarios estatales tengan los elementos técnicos de mayor detalle que les permitan un reconocimiento más claro de cuál es la metodología técnica y científica de este semáforo. Nos pareció excelente, pero en eso se interpuso esta solicitud de una reunión específica para los gobernadores de este grupo que se autoidentifican, pues por su visión partidista. "No hay nada perdido. Efectivamente, ayer no se concretó la reunión, pero este miércoles vamos a retomar la conversación con Conago, este jueves vamos a tener la reunión con Conago y seguiremos nosotros en el tema de salud con un trato igualitario y además un enfoque técnico de la materia de salud". Cierro entrecomillados. Es decir, en pocas palabras, el gobierno federal, léase Andrés Manuel López Obrador y Hugo López-Gatell, entendieron que el GOAN, presidido por el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, estaba duplicando una función que ya cumplía la Conago-politiquerías, las llamó el presidente-y decidieron mejor continuar el diálogo vía Gobernación. Así, desde el Salón Tesorería le cerraron la puerta en la nariz al grupo de mandatarios panistas. Ni más ni menos. Y es que, como le decía ayer, el queretano ya se sabía el camino: Asumirse como representante de un bloque de gobernadores, para sacar sus temas en Palacio Nacional y la Fiscalía General de la República. Así lo hizo casi un año, cuando presidió la Conago. Órgano que prácticamente le tuvieron qué arrebatar. Ayer lo pararon en seco. ¿Por qué será? ¿Por qué ahora? La respuesta podría encontrarse en una de las suites del Hospital Ángeles del Pedregal de la Ciudad de México. Pancho sufre. -OÍDO EN EL 1810- La foto. La fecha del evento es el 3 de marzo de 2014. Atrás de los gobernadores panistas, el Skyline de Houston. Habían participado en el Foro "Autonomía de la industria petrolera nacional y el rol regulador". Pancho Domínguez, entonces senador, Emilio Lozoya Austin, director de Pemex, y Francisco García Cabeza de Vaca, entonces senador de Tamaulipas y actual gobernador. En 2014, Domínguez y Cabeza de Vaca eran integrantes de la Comisión de Energía del Senado. La mina de oro. -¡PREEEPAREN!- Solicitud. Me pide un lector preguntarle al gobernador por qué la CEA ha cancelado el subsidio en metros cúbicos de agua precisamente ahora, en pleno verano, con la pandemia a todo lo que da y con semáforo rojo? Ahí se la dejo. -¡AAAPUNTEN!- Nava, igual. Los mártires de la Pino Suárez no entienden tampoco cómo les abren su calle para obras de drenaje en medio de la contingencia y acabando de reabrir sus negocios. Que alguien lo explique. -¡FUEGO!- Malosos. Como estarán las cosas con el Caso Lozoya y la reforma energética que algunos ya quieren vincular el tema con lo que pasó el 7 de junio de 2015 en Querétaro. Habría que preguntarle a Chong, porque está (...) (sic) (PA)

FUENTES			
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB	
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX	
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO	
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER	
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO	
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO	
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO	





ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

# SALUDOS CORDIALES COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL